

Aristas desde la frontera más transitada del mundo

Tijuana busca diseñar mejores dinámicas de migración

Ricardo Quiroga
ricardo.quiroga@eleconomista.mx

A lo largo del 2024, la dinámica región transfronteriza que comparten Tijuana y San Diego ostenta el título de Capital Mundial del Diseño. Por ello, así como sucedió en días recientes con la puesta en marcha de la Semana de Diseño en Tijuana, donde se dieron cita varias de las mentes más relevantes de esta disciplina, a lo largo del año, tanto la ciudad californiana como su hermana bajacaliforniana echarán a andar proyectos sobre diseño en temas tan diversos y relevantes, como la migración.

El Economista fue invitado por la Organización Mundial del Diseño (WDO, por su sigla en inglés) para acompañar el programa de la Semana de Diseño que tuvo como punto medular el Centro Cultural Tijuana (Cecut), en esta ciudad fronteriza.

El equipo de comunicación asociado a la WDO tuvo a bien ofrecer para la prensa que viajaba desde la Ciudad de México y para el grupo de medios del extranjero un recorrido por los rincones emblemáticos de la ciudad, incluyendo la garita El Chaparral, el cruce fronterizo más transitado en el mundo en el que en promedio cruzan unas 4,000 personas a pie y alrededor de 50,000 vehículos diarios.

Ahí mismo, además, a diario se permite el acceso de 400 personas que han realizado un trámite de asilo político ante el gobierno de Estados Unidos y quienes pueden esperar por una respuesta entre un mes y tres años.

La migración también requiere

del diseño

Las autoridades del Instituto Nacional de Migración (INM) invitan al grupo de periodistas a explorar el lado mexicano de la garita conocida como El Chaparral para mostrar cómo se ponen en marcha distintas estrategias de diseño tecnológico, humanitario y logístico para agilizar este

cruce con tanta demanda.

David Pérez Tejada es titular de la oficina del INM en Baja California. Recibe al grupo de medios. Destaca, en primera instancia, la labor del llamado Grupo Beta de Protección a Migrantes, el cual se encarga de la asesoría y rescate de migrantes deportados y en situación de riesgo o en caso de intento de cruce indocumentado.

“Ahorita estamos apoyando a la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP) y a la Border Patrol con la logística de recibir a la gente de distintas nacionalidades. Les ayudamos a organizarlos, procesarlos, revisar que tengan la cita y todos los documentos necesarios para poderlos ingresar para su encuentro con las autoridades en Estados Unidos. Hasta aquí llegan personas de más 120 países del mundo”, entre ellos, comenta,

de Cuba, Venezuela, Nicaragua, Haití, El Salvador, Honduras y Nicaragua, por destacar los principales puntos de procedencia.

“Constantemente estamos buscando maneras y actualizando los procesos para agilizarlos. Esta área la hemos mejorado mucho. Es un modelo de éxito inter-

nacional. Vienen distintas ONG's a nivel mundial, OIM, ACNUR, UNICEF, a observar y asistir en los procesos. Lo que hacemos aquí va desde brindarle alimentos (a las personas deportadas o varadas) y orientación de todo tipo, les permitimos hacer llamadas internacionales, se les brinda

servicio de transporte.

Tenemos una ventanilla donde se les tramita el acta de nacimiento y todos los documentos necesarios para integrarse al país y otra para recibir remesas. Aquí pueden hacer exámenes para ver su grado de estudios. También tenemos atención psicológica y médica”, comenta el funcionario.

En este contexto, en redes sociales comenzó a circular un video en el que se observa a agentes de Migración

golpeando a varios migrantes mientras éstos viajaban sobre el tren La Bestia en las proximidades de Fresnillo, Zacatecas. Es inevitable comentar el hecho con el titular de la oficina del INM en Baja California y saber sus impresiones y conocer qué protocolos se tienen en el estado ante posibles casos como el visto en Zacatecas.

“Es importante que en esta región nos mantengamos siempre vigilantes, como titulares, de las situaciones que se puedan suscitar, para que haya sanciones, que se castigue este tipo de hechos, que son muy lamentables. Al menos aquí no hemos tenido situaciones alarmantes”, comenta, y agrega que hay protocolos de



vigilancia y procesamiento penal, en su caso, para agentes que violen los derechos de las personas en movimiento.

Despojados de sus tierras esperan asilo

Afuera de las instalaciones de la INM en Tijuana, en la Plaza El Chaparral, está una familia triki, que ha viajado hasta aquí desde Oaxaca. Están sentados sobre la banqueta, con sus bolsas, sus equipajes ligeros y semblantes poco alentadores.

Prefieren no dar sus nombres. Comentan que de tiempo atrás iniciaron el proceso de solicitudes de asilo político ante las autoridades de Estados Unidos dadas las condiciones insostenibles en su región, donde han sido atacados reiterativamente por el crimen organizado con el objetivo de desplazarlos de sus tierras.

Más información: eleconomista.mx

La frontera tiene sistemas inhibidores de señal, lo que impide por ejemplo, el vuelo de drones en la proximidad y mucho menos por encima de la división geopolítica entre ambas naciones.

En el marco de la entrada en funciones de la región San Diego-Tijuana como Capital Mundial del Diseño, autoridades del INM en Baja California se interesan en la implementación y evolución de sistemas para agilizar el cruce fronterizo



David Pérez Tejada,

TITULAR DE LA OFICINA DEL INM EN BAJA CALIFORNIA.



Constantemente estamos buscando cómo ser más eficientes en los cruces fronterizos para perder menos tiempo, contaminar menos y que nos afecte económicamente lo menos posible en la región”.



Garita El Chaparral. Miles de personas cruzan diariamente esta línea limítrofe entre México y Estados Unidos.

FOTOS EE: ERIC LUGO

El punto fronterizo más transitado del mundo

50,000

AUTOS CRUZAN en promedio al día en El Chaparral

4,000

PERSONAS en promedio hacen lo propio a pie

400

MIGRANTES son recibidos cada día esperando respuesta de asilo político

FUENTE: AGENCIA NACIONAL DE ADUANAS DE MÉXICO E INSTITUTO NACIONAL DE MIGRACIÓN

Información relacionada

Algo está pasando en Tijuana, Capital Mundial del Diseño



<https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/FOTOS-Algo-esta-pasando-en-Tijuana-Capital-Mundial-del-Diseño-20240505-0010.html>

“Estamos poniendo al diseño en la primera plana”: CCE Tijuana



<https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Estamos-poniendo-al-diseño-en-la-primera-plana-CCE-Tijuana-20240505-0099.html>

